

La Mañana

LUNES 9 DE OCTUBRE
DE 2023

EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR,**
PRESIDENTE

Mauricio Vila Dosal, gobernador de Yucatán
Salomón Jara Cruz, gobernador de Oaxaca
David Aguilar Romero, titular de la PROFECO
Diego Prieto, director del INAH
Óscar David Lozano Águila, director general de la empresa Tren Maya
Maite Ramos, directora de Alstom México
Blas Andrés Núñez Jordan, jefe del Centro Coordinador de Operaciones del Tren Maya

REMESAS

1. David Aguilar informó que durante agosto las remesas alcanzaron los 5,563 mdd, lo que representa un aumento de 8.58% con respecto al mismo mes en 2022; destacó que por el envío de dólares en efectivo la remesadora que mejor paga es Pagaphone Smart Pay y por depósito a cuenta es Cloud Transfer Services, así como OXXO sigue teniendo el mayor número de sucursales.

TREN MAYA

1. Óscar David Lozano detalló los avances del Tramo 3 del Tren Maya, que consta de 169 km desde Calkiní a Izamal, 6 estaciones, 60 km de vía doble electrificada e indicó que beneficiará a 1.3 millones de habitantes de 15 municipios de Campeche y Yucatan; además, dijo que el proyecto considera la construcción de instalaciones para el transporte de mercancías, por lo que es muy importante la conexión con el Puerto de Progreso, así como se construirá un libramiento ferroviario del Centro de Operaciones Ferroviarias en Poxilá a Puerto Progreso.

Agregó que la vía del Tramo 3 del Tren Maya se encuentra al 100% terminada, se han concretado 150 obras transversales de 196, se han generado 11 mil empleos y se contemplan 2 zonas arqueológicas en el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas; refirió que el fin de semana el presidente realizó la segunda gira de supervisión a bordo del tren, concretando 649 km de recorrido desde la estación Cancún a Escárcega.

2. Maite Ramos informó que de acuerdo con el programa de validación del recorrido de supervisión del Tren Maya, realizado por el presidente, se alcanzaron velocidades de 30 km/h a 80 km/h., se realizó el recorrido en condiciones de lluvia, permitiendo comprobar la fijación del tren, y el recorrido estuvo enfocado en las mejoras al confort del pasajero. Resaltó la capacitación a conductores del Tren, encabezada por la SEDENA.

3. Diego Prieto presentó los avances del Salvamento Arqueológico en el proyecto del Tren Maya, que incluye: 7,368 bienes inmuebles, 376 bienes muebles, 392,654 tiestos cerámicos analizados, 55 entierros, 201 rasgos naturales y 7 zonas arqueológicas de la Ruta Puuc en el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas. Reiteró el agradecimiento a nombre de todos los profesionistas y trabajadores que integran el Programa de Mejoramiento Arqueológico por la oportunidad de poder dar cuenta de ello.

4. A Blas Andrés Núñez detalló los avances de obras a cargo de SEDENA en el Tramo 3 del Tren Maya, como de los parques "Nuevo Uxmal" y "La Plancha".

5. Mauricio Villa anunció el proyecto de ampliación del Puerto Progreso, con una inversión total 3,063 mdp, la ampliación de la plataforma de 32 a 72 hectáreas y se realizará el

dragado para llegar a los 12.5 metros de profundidad; informó el avance de las plantas de ciclo combinado que se construyen en Yucatán: "Mérida IV" y "Valladolid". Agregó que para impulsar la logística de transportación en Yucatán, se construirá una conexión con el Tren Maya al Tren Poxilá-Progreso, el cual será un libramiento de 52 km que mejorará las condiciones para transportar productos desde Salina Cruz y Veracruz, y darles salida por Progreso o trasladarlas a cualquier parte del país, incluyendo EUA.

CONAGO

1. Salomón Jara afirmó que entrega una CONAGO renovada y fortalecida; señaló que ésta ha dejado de ser un mecanismo polarizado y utilizado para enfrentar al Gobierno, por lo que, se ha convertido en un espacio de diálogo y concertación enfocado en 3 objetivos: contribuir a fortalecer la relación entre las entidades federativas y el Poder Ejecutivo federal; promover el intercambio de experiencias exitosas en materia de políticas públicas, y apoyar acciones a favor de la transformación y el bienestar de México.
2. Mauricio Villa agradeció a los gobernadores y al presidente por el respaldo para asumir la presidencia de la CONAGO; destacó que durante la gestión del gobernador Salomón Jara, la CONAGO fue un espacio de diálogo y colaboración; destacó que tuvo una reforma que la volvió más austera y más eficiente. Anunció que durante su presidencia, las prioridades en la agenda serán: la cooperación y coordinación, e impulsará el trabajo en las distintas comisiones para buscar cómo aportar y resolver las problemáticas; además que se trabajará con la visión de consolidar las distintas regiones de México.

POLÍTICA EXTERIOR

1. Al cuestionarlo sobre el conflicto entre Israel y Palestina, dijo que ya se definió la postura de su Gobierno a favor de la paz y en contra de la violencia; reiteró que la Constitución en materia de política exterior ordena la no intervención, autodeterminación de los pueblos, cooperación para el desarrollo y la solución pacífica de las controversias. Consideró que la ONU debe aplicarse, porque no apuesta a la búsqueda de la paz, sino que siempre bloquea cualquier iniciativa en ese sentido; planteó que se debe convocar a una asamblea de la ONU, con todos los países miembros, para pronunciarse por el diálogo, la solución pacífica y evitar la guerra.
2. Sobre los mexicanos en Israel, detalló que se estima que hay 5 mil connacionales, por lo que, se enviarán al menos dos aviones de la Fuerza Aérea para regresar a 300 mexicanos que así lo han manifestado; adelantó que hoy mismo saldrá un avión y se prepara otro para salir por la tarde. Confirmó que hay 3 mexicanos desaparecidos en Israel y que ya se tiene comunicación con los familiares; refirió que ya se está haciendo toda una labor de búsqueda.
3. Acusó al gobernador de Texas, Greg Abbott, de tener una actitud muy hostil que complica más la situación migratoria, ya que con propósitos politiqueros, está poniendo retenes para que no haya tránsito fluido en mercancías entre México y EUA; agregó que está obstruyendo en las aduanas el libre tránsito, por lo que hoy se enviará una nota diplomática al gobierno de EUA. Denunció que en EUA hay un grupo del Partido Republicano que ha tomado como bandera el tema migratorio, culpando a México de lo que sucede; señaló que las políticas que se aplican en EUA es de dar más a la industria bélica que a la cooperación para el desarrollo económico y social de los países en donde hay pobreza.

Aclaró que Joe Biden y los funcionarios del Gobierno de EUA, no están de acuerdo con las políticas antimigratorias del gobierno de Texas; reiteró su llamado a los texanos para que no voten por quienes están actuando de manera irresponsable imponiendo políticas y acciones antimigrantes.

4. Confirmó que se reunirá con el presidente de EUA, Joe Biden, en San Francisco, California, entre el 14 y 15 de noviembre; además, de que anunció su participación en la reunión de la APEC; insistió que en la Cumbre de las Américas no se excluya a ningún país del continente.
5. Aseguró que los mandatarios de los países convocados a la reunión del 22 de octubre en Palenque, Chiapas, son los que tienen mayor número de migrantes o de tránsito migratorio, por lo que presentará una propuesta para llegar a un acuerdo. Destacó que la migración irregular en agosto aumentó un 20%; detalló que se observa un incremento de flujos de personas originarias de Venezuela, Ecuador y Colombia; agregó que migrantes de Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela, junto con Colombia y Ecuador, representan 40% de los flujos irregulares.
6. Recordó que una jueza de Florida, EUA, dio un plazo de 10 días para que se le entregara al Gobierno de México 44 millones de pesos producto de 3 departamentos de Genaro García Luna; aunque aclaró que la denuncia completa comprende recursos por un valor de alrededor de 700 mdd.
7. Hizo un llamado para reconocer el triunfo del presidente electo de Guatemala, Bernardo Arévalo; advirtió que si no se acepta su triunfo se puede generar un conflicto. Explicó cómo una política de EUA, que aplica sanciones económicas contra algún gobierno de América Latina, afecta a la población más pobre y no a las élites, como en Venezuela, por lo que, celebró el diálogo entre ambos países.
8. Adelantó que propondrá al senador Héctor Vasconcelos como embajador de México ante la ONU, en sustitución de Juan Ramón de la Fuente; destacó el trabajo realizado por el actual embajador, en particular cuando le tocó representar a México en el Consejo de Seguridad; anunció que Juan Ramón de la Fuente representará a México en la reunión que tiene que ver con el desarme nuclear que se realizará en la ONU.

LOTERÍA NACIONAL

1. Sobre el sorteo de la LOTENAL de una casa de descanso de expresidentes en Cancún, informó que el ganador fue un comerciante de Guanajuato; así como lo recaudado será utilizado para el apoyo a deportistas que irán a los Juegos Panamericanos.

JUSTICIA

1. Respecto a una probable vinculación de Marco Antonio García Morales, supuesto actor intelectual del asesinato de Arnulfo Cerón, con Morena y promotor de la candidata Claudia Sheinbaum, respondió que será el partido quien considere la fama que tiene García Morales; explicó que no se hace un juicio sobre si es culpable o no, pero que el partido debe analizar los antecedentes penales de los aspirantes y candidatos.

SEGURIDAD

1. Al ser increpado sobre el control de integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación sobre los negocios de más de 100 personas en Chiapas y el desplazamiento de 68 familias, dijo que se están tomando cartas en el asunto con ayuda de los efectivos de la Guardia Nacional; recordó el caso de una banda desarticulada que operaba en zonas limítrofes de Guerrero, que estuvo involucrada en el asesinato de dos encuestadores de Morena en Chiapas y cuyos responsables están detenidos.

Expresó que en su gobierno se está atendiendo las causas de la violencia en Chiapas y otros estados; agradeció a Zoé Robledo por haber decidido quedarse como titular del IMSS y no contender para la gobernatura de Chiapas.

ECONOMÍA

1. Informó que de acuerdo con el INEGI, la inflación en septiembre de 2023 fue de 4.45%, lo que representa una disminución de 0.19% con respecto a agosto de 2023.

DATO ADICIONAL

Adelantó que el 22 de octubre habrá una reunión de presidentes y cancilleres en Palenque, Chiapas, para llegar a un acuerdo para enfrentar el problema migratorio; detalló que invitó a los mandatarios de Ecuador, Colombia, El Salvador, Guatemala, Belice, Haití, Cuba, Venezuela, Panamá y Costa Rica.

FRASE DEL DÍA

Al referirse a la política migratoria del gobernador de Texas, expresó: "No vamos nosotros a estar haciendo el juego a estas medidas unilaterales, irresponsables, del gobernador de Texas, que es lo que quiere".

P/C
SOLUTIONS
LATAM